



MARIO MALDONADO

Historias de NegoCEOs



Más dientes a la SSPC y a Harfuch

Una frase recurrente de Claudia Sheinbaum respecto de su estrategia de seguridad es que “va a funcionar”. Las palabras de la Presidenta de México se sustentan en la confianza que tiene en su secretario Omar García Harfuch, cuyos resultados como jefe de la policía en la Ciudad de México le valieron ser el precandidato mejor evaluado para gobernar la capital y finalmente su integración al gabinete presidencial.

Sheinbaum está consciente que su “hombre fuerte” de seguridad necesita una Secretaría con más “dientes”

y está dispuesta a otorgarlos con una par de reformas enviadas al Congreso federal: la primera, al Artículo 21 Constitucional para darle a la SSPC capacidades de investigación que apoyen en la investigación de delitos y ejecución de órdenes de aprehensión, bajo la dirección del Ministerio Público Federal, así como una mayor cooperación con las fiscalías estatales; y la segunda es la Ley del Sistema Nacional de Investigación e Inteligencia en Seguridad Pública, con la que se busca crear un sistema nacional de inteligencia en seguridad pública.

Así, tras respaldar la entrega del control de la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional y refrendar al fiscal Alejandro Gertz Manero en su cargo, la Presidenta pretende hacer constitucional la decisión de entregarle a García Harfuch la coordinación de la Estrategia Nacional de Seguridad Pública.

En su momento este tema enfrentó a Gertz Manero con el otrora titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago Nieto, cuando el fiscal general de la República argumentaba que la oficina de la Secretaría de Hacienda violaba la Constitución al perseguir y castigar delitos, mientras Nieto se defendía asegurando que su labor se basaba en legislaciones y sanciones administrativas.

En aquel entonces se generó una guerra entre los funcionarios que dejó en el limbo una buena cantidad de denuncias provenientes de la UIF, por lo que desde aquellos momentos se pensó en una modificación a los mandatos constitucionales, la cual será esta vez de altos vuelos por la confianza que la titular del Poder Ejecutivo tiene en García Harfuch.

A la SSPC se le van a otorgar he-



ramientas, como una policía propia. Con el paso de la Guardia Nacional a la estructura de la Sedena, a cargo del general Ricardo Trevilla, los antiguos efectivos de la Policía Federal quedaron fuera de la corporación militar, por lo que podrían ser integrados a una nueva policía que dependería directamente de García Harfuch. Son alrededor de unos dos mil elementos quienes serían sometidos a programas de capacitación para hacer labores de mayor nivel, especialmente de inteligencia.

La única pieza que seguirá faltando incorporar a esta nueva estrategia será la UIF, que se mantiene arrinconada en Hacienda y bajo el control de Pablo Gómez. No se descarta que en el mediano plazo esa oficina pase también a la Secretaría de Seguridad, como era el proyecto original desde el periodo de transición de gobierno.

También hay planes de diseñar

una célula policial especializada en la investigación de delitos como lavado de dinero y operaciones de recursos de procedencia ilícita, como se pensó en algún momento diseñar una Guardia Financiera dentro de la Guardia Nacional. La inteligencia será fundamental en esta nueva estrategia, así como la detección y el rastro de los miles de millones de pesos que le permiten a los grupos de la delincuencia operar con esta capacidad de fuego y de impunidad.

No se anticipan mayores problemas para la aprobación de ambas iniciativas presidenciales, por lo que, con más "dientes" se espera que, como dice la Presidenta, los resultados confirmen la eficacia de la estrategia.

Por lo pronto, la semana pasada García Harfuch anunció la detención de 824 personas relacionadas con delitos de alto impacto. ●

@MarioMal

La única pieza que seguirá faltando incorporar a esta nueva estrategia será la UIF, que se mantiene arrinconada en Hacienda y bajo el control de Pablo Gómez.